

Academias Marianas, posteriormente Academia San José

El 18 de abril de 1952, se constituyó formalmente la dirección de “las Academias Marianas”, posteriormente Academia “San José”, integrada por: P. Bernardo Marx MSF, director superior; Antonio Fazzini, director; Carlos Gatti, vicedirector; Antonio Migueles, secretario, y José Mattia, tesorero.

La Congregación Mariana de Jóvenes y Caballeros había nacido el 17 de mayo de 1937 en la Iglesia de San José. Además de su formación espiritual, cumplían una función social ante las necesidades de la comunidad, así lograron con mucho esfuerzo y dedicación la Casa de Auxilio inaugurada el 18 de enero de 1941, primer centro de salud en José C. Paz. Posteriormente, al hacerse cargo los Misioneros de la Sagrada Familia de la atención pastoral de la Capilla San José, se propusieron construir la casa parroquial para los sacerdotes, la que fue inaugurada el 15 de diciembre de 1946.

En septiembre de 1951 comenzó un nuevo emprendimiento: “las Academias Marianas”, dictando cursos de contabilidad, a cargo de Antonio Fazzini y Carlos Víctor Gatti. Antonio V. Migueles y José María Mattía, fueron los primeros alumnos.

El 18 de abril de 1952, se constituyó formalmente la Dirección de las “Academias Marianas”, integrándola el Padre Bernardo Marx M.S.F. como director superior; Antonio Fazzini, director; Carlos V. Gatti, vicedirector; Antonio Migueles, secretario; Arsenio Yáñez, prosecretario; José María Mattia, tesorero; y Héctor Apertile, protesorero.



Padre Bernardo Marx M. S. F.

En ese año comenzaron a cursar “contabilidad” Arnoldo Domínguez, Francisco Razynski, Noble Ulderico Miguel Racciatti, Osvaldo M. Murguía,

Roberto J. Orezzi, Demetrio Staziuk, Omar Águila, José Basterrica, José F. Altube, Juan C. Bazzano, Jorge Laranjeira y Alberto López.

En noviembre de 1952, el Padre Marx, sugirió la conveniencia de que la Academia Mariana saliera del ámbito de la Congregación Mariana de Jóvenes y Caballeros, y se desarrollara bajo las mismas condiciones de la Academia del Colegio Parroquial “Eulogia Altube de Altube”, que dictaba cursos de corte y confección, labores y cocina, funcionando con sus propios recursos: cuotas de los alumnos, festivales y donaciones.

En 1954 asumió como párroco el Padre José Feldmann M.S.F., quien de la unión de ambas academias formó la Academia “San José”, contando para ello con un grupo de vecinos que tuvieron a su cargo la organización técnica y administrativa de la misma.

En 1955 concurrieron 121 alumnos a los cursos de Contabilidad, Corte y Confección, Cocina, Labores, Dactilografía, Taquigrafía, Correspondencia Comercial, Dibujo Artístico e Inglés.



Padre José Feldmann y profesores de la Academia “San José”

En 1956, la matrícula ascendió a 242 alumnos, incorporándose los cursos de Radio-Armado y Fotografía.

En años siguientes se incorporaran los cursos de Castellano, Guitarra, Bailes Folklóricos, Encuadernación, Radio y Telegrafía, Dibujo Arquitectónico, Bordado a Máquina, Auxiliar de Enfermería, y también cursos Industriales, entre otros, Instalador y Reparador Electricista, Dibujo Técnico y Reparación de Motores.

En esa década en José C. Paz, no había escuelas secundarias, por lo que la Academia cumplía una real función social, posibilitando a los jóvenes y adultos de ambos sexos a capacitarse en distintas disciplinas con una rápida salida laboral, como así también una importante ayuda a la economía doméstica.

Todos esos años de la Academia transcurrieron en dos cómodas aulas y secretaría, donde actualmente está el despacho parroquial.



**A la derecha de la Iglesia el edificio de la Academia “San José”
y a la izquierda, el edificio del Colegio Parroquial**

El padre Lorenzo van der Sanden M.S.F, que reemplazó al Padre Feldmann como párroco, edificó sobre la escuela primaria, una nueva planta destinada a la academia con seis aulas, secretaria, sala de profesores y sanitarios. El 1º de mayo de 1967, Monseñor Manuel Menéndez, obispo de San Martín, bendijo las nuevas instalaciones de la Academia San José, siendo padrinos el Ingeniero Rodolfo J. Arenaza, intendente de General Sarmiento, y Amada Rebuffo de Altube, esposa del donante de los terrenos.



**Monseñor Menéndez y Padre Lorenzo recorriendo las nuevas
instalaciones de la Academia “San José”**

Cada año, al finalizar el ciclo lectivo, se realizaba la exposición de los trabajos realizados por los alumnos y se entregaban los correspondientes diplomas. El periódico “Aquí José C. Paz”, informaba que el 9 y 10 de diciembre de 1972¹ se organizó la exposición anual, siendo *“numeroso el público que concurrió a admirar los trabajos expuestos, escuchándose en general expresiones laudatorias ante la demostración de habilidad de las expositoras”*.

El periódico expresaba que les *“llamó mucho la atención la exposición correspondiente a Cocina, en la que pudimos apreciar tentadoras comidas, postres, fiambres, bocaditos, tortas, etc., todo muy bien presentado, muy bien decorado. Luego de felicitar a la profesora, señora Raquel de Tosi, y en ella a todas sus alumnas, obtenemos datos que nos explicaron el porqué del éxito logrado. Pues esto no es algo improvisado. Es el fruto de un año de estudio, de dedicación, de disciplina. Sí. Se aprecia. Y considerando que son más de 50 alumnas cada una de las cuales presentó como mínimo tres trabajos, puede el lector tener idea de lo que se pudo observar”*.



Alumnas y profesora de “cocina”

Al finalizar el ciclo de 1973, el periódico “Aquí José C. Paz”, volvía a informar sobre la exposición de los trabajos de los 900 alumnos de la Academia San José, la que se realizó el 8 y 9 de diciembre de 1973².

“La apertura de la misma tuvo efecto el 8 de diciembre a las 8 horas, participando los siguientes cursos: Arte Decorativo, Dibujo Artístico, Castellano, Correspondencia Comercial, Contabilidad, Inglés, Taquigrafía, Mecanografía y Mecanografía con máquina eléctrica, Labores, Corte y Confección, Mecánica Ligera, Motores, Instalaciones y Reparaciones Eléctricas, Manualidades, Orfebrería, Repostería y Cocina”.

¹ Periódico “Aquí José C. Paz” N° 19, enero de 1973, pág. 2

² Periódico “Aquí José C. Paz” N° 28, enero de 1974, pág. 4

“El salón denominado “El palacio de los Golosos”, atrajo la atención de la nutrida concurrencia. Se pudo apreciar trabajos de real jerarquía: masas y tortas se vieron transformadas en suntuosos palacios, canchas de fútbol, calesitas, cochecitos de bebé, etc. Por supuesto no faltaron el tradicional pan dulce y hasta una original torta con un hermoso árbol de navidad diseñado sobre ella”.

“El día 9 se clausuró la muestra, haciendo uso de la palabra su director el Padre José Feldmann, entregándose posteriormente los certificados de estudios y los respectivos diplomas”.



En el año 2015, después de 63 años de actividad, capacitando a millares de vecinas y vecinos de José C. Paz y de localidades vecinas, las autoridades de la Parroquia “San José Obrero” decidieron el cierre de la Academia “San José”.

Bibliografía:

- Alberto J. Fernández *“La Congregación Mariana de Jóvenes y Caballeros”*, Revista Círculo de la Historia Nº 62, mayo de 2001.
- Alberto J. Fernández *“Una maestra paceña: Catalina María Rebuffo de Capurro”*, Revista Círculo de la Historia Nº 63, junio de 2001.